



**ACTA DEL CAPITULO GENERAL DE LA REAL HERMANDAD DE SAN JUAN DE LA PEÑA DE 26 DE JUNIO
DE 2022.**

Asistentes:

Don Enrique Javier Abenia Fuertes
Don Miguel Ángel Clemente Jiménez
Doña Margarita Cortés Sanz
Don Francisco Javier García Latasa de Araníbar
Don Francisco Javier Garfella Martínez
Don Francisco José González Puertolas
Doña María del Carmen Gonzalo Gil
Doña María Mercedes Lasaosa Sánchez
Don Alfredo López Lanaspá
Don Fernando Germán López Martín
Don Ángel López Orensanz
Doña María López Palacín
Doña Sofía López Palacín
Don Antonio Sanclemente Alcalde
Don Luis Ángel López Sanz
Doña Rosa Rollón Allúe
Don César Pedro Romero Tierno
Don Juan Carlos Moreno Anaya
Don Antonio Laguarta Laguarta
Doña María Jesús Lorente Ozcariz
Doña Rosa María Palacín Villacampa
Don Javier Ferrer Dufol
Don Pedro Sanz Laguens
Don Jerónimo Sanz Valdés
Doña Margarita Rigo Vallbona
Don Francisco Javier Salinas Puértolas

Don Félix Longás Lafuente.
 Don Carlos María Lapeña Aragüés.
 Don Luis Ena Vinués.
 Doña Manuela Canals Peralt.
 Don Francisco González Puértolas.
 Don Miguel Ángel Luquín Casañal.
 Doña Ana María Sáez-Benito Suescun.
 Doña Silvia Sieso Anoro.
 Don Antonio Sango Loriente.
 Doña Beatriz López Palacín.
 Don José Luis Solano Rozas.

A veintiséis de junio de dos mil veintidós, en Jaca, en el domicilio social de la institución sito en la Casa Diocesana, Plazuela del Colegio de los Franceses (Hnos. Corazonistas), 8, 1º planta (antes Plaza Seminario), reunidos los asistentes que figuran al inicio, para celebrar el Capítulo General de La Real Hermandad de San Juan de La Peña, bajo la Presidencia del Hermano Mayor, D. Félix Longás Lafuente y actuando como Canciller, quien suscribe, Don Luis Ena Vinués, da comienzo la reunión, conforme al orden del día establecido:

- 1º Lectura del acta de la sesión anterior
- 2º Nombramiento de dos interventores del acta de la sesión de este Capítulo General
- 3º Estado de cuentas
- 4º Memoria, gestiones y proyectos
- 5º Actualización de cuotas
- 6º Renovación de cargos
- 7º Ruegos y preguntas

Toma la palabra el Hermano Mayor, Don Félix Longás Lafuente a los efectos de ir presentando cada uno de los asuntos a valorar. Con carácter previo agradece a los presentes su asistencia dadas las horas de la sesión y se congratula de poder volver a celebrar este acto en la sede de la Real Hermandad, tras el periodo de pandemia. Solicita permiso el Hermano Mayor para proceder a grabar la sesión tal y como ha solicitado el canciller, Sr. Ena, de cada a ser lo más preciso posible al efecto de levantar el acta, lo cual es aprobado por la unanimidad de los presentes. Y sin más dilación:

1.- Lectura del acta de la sesión anterior.

El Canciller hace un resumen del Acta de la sesión anterior, celebrada el pasado 28 de agosto de 2021, informando que los dos interventores nombrados (Doña Matilde Polo Larraz y Don Juan Carlos Moreno), manifestaron su conformidad respecto del contenido, y que la misma se puede consultar en la zona privada del web de la Real Hermandad. Que, resumido, es el siguiente:

- Se describió el saldo del ejercicio con un saldo de 34.201,42€, terminado con un saldo de 45.863,92€. Sin gastos significativos al no haberse celebrado ni el Día de San Juan ni las Jornadas de Estudio.

Hubo una subvención de la DGA por importe de 4.724,00€ y se solicitó otra por importe de 5.523,00€ para este año.

Se informó entre otras cuestiones que en aquel momento se disponía del correo electrónico de 384 miembros; que el coste de la revista fue de 3.500,00€ y el de las medallas de 4.200,00€. Se enviaron al cobro cuotas por importe de 26.275,00€. En aquel momento se contabilizaban 518 miembros de la real Hermandad.

- **Respecto del apartado Memoria, gestiones y proyectos, como puntos sustanciales el Hermano Mayor informó en primer lugar del estado de los Monasterios,** indicando que las relaciones oficiales eran complicadas, debido a que se dependía de tres Consejerías y cuatro Direcciones Generales, no habiendo un único interlocutor.

Se comunicó al foro el nombramiento de D. Ildefonso Salillas, como Gerente de la Dirección General de Turismo.

Respecto de los dos centros de interpretación – Corona de Aragón y Vida Monástica – se informó del estado en que se encontraban, y en la necesidad de trabajar durante ejercicio para su impulso.

En cuanto a la Hospedería se indicó que la misma estaba cerrada por el litigio del concurso de la última empresa que la gestionó. Manteniéndose abierta la Cafetería, explotada por Turismo de Aragón.

Precisamente respecto de Turismo de Aragón, se indicó que había solicitado subvención de Fondos Europeos de un importe de 2.250.000,00€ para el Monasterio Alto. 750.000,00€ para la Hospedería, otros 750.000,00€ para las fachadas y cubiertas y 750.000,00€ para la zona expositiva.

En el Monasterio Viejo se tuvo que realizar una intervención de urgencia por la visita de los Reyes, ya que se había inundado la Sala de Concilios. En la Visita Real se puso en funcionamiento el Museo del Conde de Aranda.

Se había pasado un Georradar por zonas aledañas al Monasterio Viejo, y han salido mapas que habría que interpretar. Se solicitó un Plan director que tuviera continuidad.

Sobre el tema de Seguridad, se informó que la red de seguridad que ya está funcionando.

Se trasladó e insistió igualmente de la necesidad del mantenimiento en el Monasterio Viejo, a los tejados de madera y hay que reparar filtraciones y humedades.

Especial importancia del ejercicio: En ese año se editó la revista número 29, la Felicitación de Navidad, y la celebración del 950 Aniversario del cambio de Rito, lo que ha tenido mucha repercusión mediática.

Se recibió la Medalla al Mérito Cultural. Se entregó en el Monasterio de San Pedro el Viejo en Huesca.

Se procedieron a describir por parte del Hermano Mayor algunas de las actividades desarrolladas a lo largo del ejercicio:

- En el mes de mayo excursión a los Miradores de San Juan de la Peña,
- En 12º Concurso de Dibujo y Carteles, con la intervención de las clases de varios colegios de quinto y sexto de Primaria,
- En cuanto a la web, y sin perjuicio de la necesidad de ir haciéndola crecer, ya en la parte pública hay bastante documentación, y se está pendiente del desarrolló la parte privada.

Siguió trasladando el Hermano Mayor respecto de proyectos pendientes:

- Subvención para la edición del nuevo libro-comic que se está elaborando, estando al frente del proyecto, un historiador y un dibujante. Se trata de Don David Guirao y de Don José Serrano. Se editarán 2.500 ejemplares y se pondrán a la venta en San Juan de la Peña, Librerías, etc.

- Respecto de la reedición de la Suma de Estudios del año 2000, que está desfasada. Se han recibido muchos ofrecimientos al tocar un tema cultural con muchas sensibilidades. El objetivo es que estuviera preparado para la celebración del 75 aniversario de la Real Hermandad.
- Gestión de una exposición de fotografía antigua en el Monasterio Alto, para lo que se están viendo fotos de Jalón Angel, y Don Valentín Mairal está colaborando con su acceso a la Fototeca de Huesca. Hay muchos ofrecimientos para ser Comisarios de la citada exposición. Se está considerando que sea la DGA la que nombre al Comisario, que podría ser Don Juan José Generelo. Es posible que pueda salir adelante en la primavera del año 2022.

Se procedió a la entrega del libro del año 1.620, ofrecido a la Real Hermandad por la Familia Lapeña, con título "Historia de la Fundación y Antigüedades de San Juan de la Peña y Reino de Aragón" cuyo autor es el Abad Don Juan Briz Martínez. Lo entrega Don Carlos María Lapeña Aragüés, recibiéndolo el Hermano Mayor, Don Félix Longás Lafuente, en nombre de la Real Hermandad, quedando el libro en depósito del propio Sr. Lapeña.

Celebración de San Juan: Se celebrará la misa por Don Julián Ruiz, Obispo de Jaca y de Huesca, Don Pedro Estaún y el Abad Mitrado de Leyre, Don Juan Manuel Apesteguía, acompañado de un monje.

En cuanto a autoridades, se contaría con la presencia de dos consejeros del Gobierno de Aragón, el Alcalde de Jaca, y diversas autoridades.

Se procedería al nombramiento de dos Caballeros distinguidos: Don Antonio Laguarta, y Don Javier Grasa Ejea.

Se nombrarán seis infantes, y veinticuatro Caballeros y Damas. Hay un matrimonio que no podrá estar, por lo que físicamente serán veintidós personas.

Los días 4, 11 y 18 de septiembre, se realizarían las Jornadas de Estudio, lo que hará el número dieciséis de las ofrecidas.

- En cuanto a la renovación de cargos. Se informó por el Hermano Mayor que en cumplimiento de los Estatutos, (renovación de un 25% cada dos años), ese año salieron del Consejo Rector Don Francisco Javier Salinas Puértolas, Doña María López Palacín y Doña Margarita Rigo Vallbona.

En su lugar entraron a formar parte del Consejo Rector, Doña Beatriz López Palacín como Tesorera, Doña Belén Luque como Vocal, y Don Antonio Sangó como Vocal. Ocupando la Cancillería Don Luis Ena Vinués.

Don Antonio Laguarta dejó el puesto de Maestro de Ceremonias, que será desempeñado a partir de ese momento por Don Carlos María Lapeña Aragüés.

El resto del Consejo Rector quedó reelegido.

En relación con el Consejo Asesor, no se habían producido reuniones, debido a ciertas circunstancias excepcionales acontecidas, tales como la enfermedad de don Luis Antonio Gracia Lagarda, el cual tras su fallecimiento ha sido sustituido por Don Pedro Estaún. Pasando a formar parte del Consejo Asesor junto a Don Francisco Javier Salinas Puértolas.

2.- Nombramiento de interventores del acta de la sesión de este Capítulo.

El Hermano Mayor tomó la palabra y solicitó dos interventores para llevar a cabo la intervención del Acta. Se designaron como interventores a Don Javier Ferrer Dufol y a Doña María Jesús Lorente Oscáriz.

3.- Estado de cuentas.

Tras la designación anterior, el Hermano Mayor otorgó la palabra a la Tesorera, Doña Beatriz López Palacín comienza informando que se empezó el ejercicio con un saldo de 45.863,92€ y se terminó con un saldo de 29.995,75€. Siguió describiendo que no había habido gastos importantes, no obstante, la diferencia principalmente había sido que no se habían podido pasar las cuotas del año. El cargo en cuenta se efectuará la semana próxima, y por tanto la diferencia en el saldo final será significativa, arrojando más o menos un resultado similar al de ejercicios anteriores.

Comenta igualmente la Tesorera que, como consecuencia de la pandemia sufrida, en los últimos años no se han podido celebrar todos los actos que estaban previstos. No obstante, este año ya se ha podido recuperar la actividad y se han celebrado varios, como por ejemplo: la cena coloquio; la cena de Navidad; la excursión de primavera; el acto de presentación de los nuevos miembros; y el previsto ciclo de conferencias. Todo esto ha supuesto un conjunto de gastos que se añaden a los de la solemne jornada del día de mañana, así como al concierto de esta noche.

Este año también se pudo celebrar el concurso de dibujo con lo que supone respecto del coste de los autobuses para subir a los premiados al monasterio; el coste del cómic: tanto la presentación como lo que ha sido ahora la edición y los derechos de autor; finalmente como todos los años se ha debido afrontar el alquiler de la sede de Jaca que se nos ha mantenido todos los meses igual, así como los gastos de correos que este año al haber más actividades se ha elevado más que el pasado año.

Como ingresos extraordinarios, llamó la atención de la Tesorera al respecto del cobro el pasado año de 5.173,55€ de una subvención recibida. Hay que indicar que este año se ha presentado solicitud de otra subvención publicada en el BOA el 21 de marzo de 2022.

Se adjunta como ANEXO I a la presente acta las cuentas presentadas por la tesorera, para una mejor comprensión de lo anteriormente descrito.

Finalmente señaló la Sra. López, que a la fecha tenemos 536 Caballeros y Damas, incluyendo los 24 nombramientos que van a ser vestidos mañana.

El Hermano Mayor da las gracias a la Tesorera por su exposición y comunica que las cuentas estarán a disposición de los miembros de la Hermandad en la parte privada de la página web tan pronto sea posible.

Igualmente señala que en la actualidad se dispone del correo electrónico de 407 miembros, lo que facilita el envío de las circulares. De los pocos que aún no han remitido el correo, la mayoría son personas que participan muy poco, se les remite todo por correo ordinario, no obstante, en las últimas comunicaciones (vg. felicitación de Navidad), se ha incorporado una nota en la que se les solicita una dirección de email. En todo caso en pocos años tendremos el 100 x 100 de las direcciones de todos los Caballeros y Damas.

4.- Memoria, gestiones y proyectos.

Toma la palabra el Hermano Mayor e informa de los siguientes asuntos:

- Información al respecto de actividades del pasado año:

- Desde el último capítulo celebrado en el casino Unión Jaquesa (que fue la víspera del día 29 de agosto en que tuvimos la celebración de San Juan), se celebró ese mismo día 28 el concierto que la *Escola Cantorum Paradise* ofreció en la Iglesia del Carmen, dónde se repite este año. Señala el Sr. Longás que le sorprendió mucho la gran acogida de este, con una afluencia de público que incluso hizo que algunas personas no pudieran acceder por razones de aforo.
- Se informa del acto de entrega de los premios del concurso de dibujo, al que asistió al acto el concejal de cultura del ayuntamiento de Jaca, que se prevé asistirá al acto de hoy.
- Recuerda el Hermano Mayor que la celebración del día de San Juan fue reducida, las sillas en la iglesia estaban bastante distantes una de otras pues estaba limitado a 135 personas que fueron las que asistieron y las que después pudieron acudir a la comida. En aquella ocasión se elaboró un protocolo de asistencia dadas las circunstancias. Señala el Sr. Longás que previamente y teniendo el acto aprobado, incluso con el protocolo, la dirección general de salud pública cuando faltaban 45 días para su celebración en fecha comunicó a través de su director general, que el gobierno, si bien daba autorización para la celebración del acto, se sentía más tranquilo si se suspendiera. Así pues, se decidió no suspenderlo, pero si trasladar la celebración al día 29 de agosto que era el día de del martirio - muerte de San Juan, en lugar del tradicional del nacimiento el día 24 de junio o el domingo más cercano.
- El año pasado se nombraron caballeros distinguidos a Don Javier Grasa que fue la persona que donó la instalación del mantenimiento de la seguridad del Monasterio viejo, y también a Don Antonio Laguarta, aquí presente y actualmente miembro del Consejo asesor, el cual se puso en marcha el pasado ejercicio.
- Hubo una cosa también diferente al resto de los años, después de muchos años haciendo el catering de la comida del almuerzo con José Fernández de Almudévar se cambió por el catering de "El Cobertizo", dado que el primero no pudo dar servicio. Este año, a la hora de organizar el almuerzo nos hemos vuelto a encontrar con la misma realidad (señala el Sr. Longás) de que los servicios de catering ponen pegas a desplazarse a San Juan de la Peña en esas fechas y a un precio asequible. Así las cosas, se va a repetir con el mismo proveedor.
- Por primera vez en septiembre, se desarrollaron las jornadas de estudio sobre San Juan de la Peña, que en esta ocasión versaron sobre el 950 aniversario del cambio de rito mozárabe a romano. Las sesiones se celebraron en el casino Unión Jaquesa, y con limitaciones de aforo. El hecho de pasarlas de julio a septiembre generó una menor asistencia que en años anteriores.
- El día 3 de noviembre se celebró la misa de difuntos en Zaragoza en el Pilar, en el altar mayor. La presidió Don Pedro Estaún. Agradecer a todos los que asistieron como quiera que fue muy bonito ver la respuesta que hubo un día de noviembre a las 8:00 de la tarde.

○ El 27 de noviembre se desarrolló la cena coloquio en el Hotel Reino de Aragón. En la cual el tema central fue la presentación del libro cómic sobre San Juan de la Peña y que vino a sustituir a un antiguo libro TBO que se editó en el año 2000 a la vez que se hizo también la Suma de Estudios. En esta ocasión a los asistentes a la cena se les regaló el cómic, y nos acompañaron los dos artífices: el dibujante David Guirau y el escritor Pepe Serrano. Informa el Hermano Mayor sobre la posibilidad de adquirirlo en la jornada de mañana en el Monasterio, como quiera que ya se encuentra disponible en el propio Monasterio, así como en el museo de diocesano de Jaca. Por otro lado, pero en este mismo sentido, se indicó que se efectuó la presentación oficial del citado libro-comic, la semana de nochebuena en las Cortes de Aragón. Sorprendentemente quiso estar presente el presidente de las Cortes, Don Javier Sada, al que esperamos que también nos pueda acompañar en la jornada de mañana, y el vicepresidente del gobierno Don Arturo Aliaga, que es caballero de la Hermandad. Estuvimos muy bien acompañados, y también se obsequió a las autoridades con un ejemplar. Se señala que, por dos semanas seguidas, el libro-comic fue el segundo más comprado en la categoría ficción y no ficción en Aragón.

Hay que informar que se editaron 2000 ejemplares, el día de San Jorge los autores firmaron libros en el parque grande de Zaragoza. A la fecha se han vendido exactamente 232 ejemplares, y a estos hemos de sumar los 223 ejemplares regalados.

- Comunicar igualmente que se pusieron en contacto con nosotros de la Real Maestranza de Caballería de Zaragoza, solicitando visitar San Juan de la Peña, como acto de su celebración anual, indicándonos que si se les podía acompañar. Así pues, José Luis Solano y el Hermano Mayor efectuaron con ellos la visita, acudiendo 22 de sus miembros.
- Se celebró una cena coloquio en Madrid, como quiera que se decidió por primera vez en el mes de marzo realizar una actividad en la citada ciudad. Madrid es la segunda población en caballeros y damas, acudieron a la actividad 30 personas que está muy bien. Este año se espera poder celebrar algo en Jaca.
- Se recuperó la excursión de primavera. Visita el Monasterio de Obarra y la catedral de Roda de Isábena, tras el almuerzo visita a Graus. Fue un día muy agradable.
- La actividad prevista para hacer un tramo del Camino de Santiago desde Somport, no se llegó a desarrollar ante las dudas al respecto de su recorrido: hasta Canfranc o hasta Villanúa. Dadas las dudas y cierto respeto, se decidió retrasarlo a septiembre u octubre.
- Se organizó una visita a la Exposición "El Greco, los pasos de un genio" que tuvo lugar en el Museo Goya de Zaragoza.
- Así como, indica el Hermano Mayor, se procedió a la elaboración y envío de una nueva newsletter durante el pasado mes de abril.

Traslada el Sr. Longás, que este año se coorganiza el acto con el Gobierno de Aragón – lo que obliga a adelantar los actos en horarios. Coincide este Homenaje a los Reyes de Aragón con los Homenajes a los Reyes de Navarra en Leyre. El acto contará con la presencia de los presidentes de ambas CCAA: Doña María Chivite Navascués – presidenta de Navarra; y a Don Javier Lambán Montañés – presidente de Aragón.

Los miembros del consejo ya han recibido las invitaciones en papel para determinar sus ubicaciones en el acto oficial del Gobierno de Aragón – Homenaje a los Reyes de Aragón y Navarra.

Recuerda el Hermano Mayor que en 2018 se reinhumaron los restos del linaje real, pendiente de la concreta identificación de los restos, habiéndose producido importantes avances al respecto.

El acto habrá de comenzar algo más temprano. El control comenzará a las 9:15 - de 9:30 horas. Hay autoridades que sólo acudirán al acto institucional de 11:00 a 12:00, no a los actos propios de la RHSJP (en particular a la misa solemne que será oficiada por el Obispo de Jaca y Huesca, el Exmo. Rvdo. Don Julián Ruiz Martorell, y concelebrada con el Abad mitrado de Leyre; y al nombramiento de caballeros y damas). Varias autoridades si querrían participar en todo el acto, incluida la misa, así por ejemplo el presidente del Gobierno de Aragón, Don Javier Lambán, la representante de la Diputación Provincial de Huesca; seguramente el presidente de las Cortes, pero hay otros que no, por lo cual acudirán directamente al acto de las 11 horas. Habrá tres pantallas para que desde dentro de la Iglesia se pueda seguir el acto institucional de homenaje a los Reyes de Aragón y de Pamplona y la firma de los dos presidentes del documento oficial del acto. Terminado ese acto, despediremos a las autoridades, en particular a los presidentes: Doña María Chivite Navascués – presidenta de Navarra; y a Don Javier Lambán Montañés – presidente de Aragón.

Tras lo anterior, sobre las 12,00 horas teóricamente, podría comenzar el acto de nombramiento de Caballeros y Damas, y Caballeros y Damas distinguidos; y a continuación se efectuará la firma en el libro de oro de Don José María Rivera ex fiscal general de Aragón, y que no firmó en el año 2019 por un fallo del protocolo interno. Si el presidente de las Cortes Javier Sada está en la investidura se le ofrecerá que firme en el libro de actas; al igual que se hará con el alcalde de Jaca.

En particular se señala que se van a nombrar como Caballeros distinguidos este año a Don José Luis Solano y Doña Rosa María Biota; tras ello se procederá con el nombramiento de las 10 Damas y 14 Caballeros de este año. Informa el Sr. Longás que sigue habiendo lista de espera para la admisión de nuevos Caballeros y Damas, y recuerda que si alguien tiene interés en recomendar a alguien que por favor lo manifieste a la Junta con suficiente antelación.

Toma la palabra la consejera Ana Sáez-Benito e informa brevemente al respecto del Concurso de dibujo de este año.

- Traslada la anterior que ha habido mucha más participación. Con un cambio de estructura y más de 350 participantes en dibujo y 70 participantes en carteles.
- Los ganadores del pasado año ya visitaron el Monasterio.

- Para este año se adelanta a septiembre para que los colegios lo programen en sus actividades.
- Hay una nueva propuesta a desarrollar en próximas fechas, junto con la escuela de negocios ESIC, para darle una mayor dimensión al actual concurso, de la que se informará debidamente una vez se vea si se puede poner en marcha.

- Respecto de las 17^a jornadas de estudio de San Juan: Dedicadas a Ramón y Cajal este año. El Hermano informa al respecto del contenido de las jornadas.

Se adjunta como ANEXO II a la presente acta el documento informativo de las citadas jornadas, así como se hace remisión a la página web de actividades de la Real Hermandad, para una completa información de la actividad.

PROYECTOS 2022.

EXPOSICIÓN FOTOGRAFÍA SAN JUAN DE LA PEÑA. Ya el pasado año surgió la idea de poder realizar una exposición fotográfica sobre San Juan de la Peña, pero no llegó a indicarse en el capítulo. La propuesta ha ido avanzando y la fecha se tienen más de 100 fotografías recopiladas, el material es amplio. Don Juan José Generelo se va a encargar de la dirección de la exposición. Se pretendía para este año, pero no ha sido posible. Hay compromiso para marzo 2023 del próximo año antes de la Semana Santa. Con un presupuesto aproximado de 40.000€ a financiar entre varias instituciones públicas y privadas. El lugar de celebración será en el Claustro del Monasterio nuevo. Contamos tb con la colaboración de Don Valentín Mairal. Se ha pensado en elaborar un libro catálogo (sobre 1.000 ejemplares).

- **SUMA DE ESTUDIOS.** Este es el principal reto al que se enfrenta la Hermandad en adelante, la reedición de una nueva SUMA DE ESTUDIOS. Como bien es conocido se trata de un tema muy complejo, que desearía hacerse coincidir con el 75º aniversario del próximo año 2025. En su día Anabel Lapeña coordinó el anterior, pero es un documento desfasado, hoy hay que actualizarlo y mejorarlo. Una alternativa es encargarlo a la institución más prestigiosa de España la Real Academia de la Historia – podría ser ellos quienes desarrollaran la tarea y eligieran a las personas que encabezaran el proyecto. Esta cuestión habrá de decidirse en breve y evitar conflictos innecesarios.
- **NUEVO CONCURSO DE DIBUJO.** Como ya se ha anticipado anteriormente, se está en proceso de dar una perspectiva más moderna y amplia al citado concurso. Entre otras cuestiones, se pretende recopilar todo el material que los medios de comunicación, en particular la televisión pública aragonesa, puedan disponer sobre San Juan, para poder enviarlo a los colegios participantes. A estos efectos es objetivo de la Real Hermandad el suscribir un convenio de colaboración con el Gobierno de Aragón y la Corporación aragonesa de radio y televisión - CARTV.

También se está valorando la posibilidad de elaborar algún tipo de soporte digital para comunicar igualmente a los colegios.

- **ESTADO DE LOS MONASTERIOS.** El Hermano Mayor indica que quiere transmitir, la realidad que tenemos en los monasterios.

- Ha habido muchas quejas por el estado, en particular, de los servicios de estos. Hay una falta de actualización de los servicios, cierta dejadez en las infraestructuras. Se precisaría un gerente de los monasterios. El director de Turismo del Gobierno de Aragón, en la última reunión mantenida con él, al cual será investido caballero en el día de mañana, Don Ildefonso Salillas, ya ha indicado que se pretende mejorar el estado de estos. Por los Monasterios pasan muchas personalidades, acuden medios de comunicación, y es preciso dar una imagen más acorde a la dignidad del monumento. Señala la falta de coordinación habida entre distintos departamentos del Gobierno de Aragón, pasándose el problema de unos a otros, y en ocasiones falta de sintonía con la anterior Dirección de Turismo.
- Se está pendiente igualmente de rehabilitar capiteles de claustro románico (presupuesto de 80.000€), en los que ya se intervino algo, pero que siguen con problemas; así como se van a efectuar intervenciones en la cubierta, con el tema de desagües y la mejora de tuberías.
- Existe la necesidad de intervenir en la torre de la iglesia.
- Respecto del área museística, se ha insistido (y en esto en particular contamos con el apoyo del presidente) en volver a poner en marcha el centro interpretación.
- Respecto de la hospedería, parece que el Gobierno de Aragón pretende gestionarla directamente a través de Turismo. Se precisaría de rehabilitación de la primera planta, pero se trata de una intervención muy costosa.
- Sigue pendiente la llegada de los fondos next de la UE, ya informados el pasado año.
- El monasterio del año pasado no ha llegado a las cifras prepandemia, pero recibió a 97.000 personas. Ha habido numerosas quejas de visitantes: cambios de horarios continuos, malas explicaciones por los guías, etc. Se cobra una entrada de 12€.
- **LINAJE REAL.** Se está muy cerca de que los restos de linaje real que reinhumamos en 2018 se pueda aseverar que se corresponden con los de los tres primeros reyes: Ramiro I; Sancho Ramírez; y Pedro I.

El pasado mes de octubre la productora LAZARO DISCOVER, planteó su idea de reconstruir como eran los personajes de los Reyes allí enterrados, así como reconstruir otros hechos y personajes de la Historia de Aragón. Por lo

que respecta a San Juan de la Peña, no ha habido ninguna controversia, se pidieron los correspondientes permisos y se efectuó el estudio de las cadenas de ADN de los restos. Se llegó a pensar que a lo mejor se tenía el trabajo finalizado para el 15 de junio, no ha sido así, pero los avances han sido grandes. No obstante, anticipa el Hermano Mayor, que al 95 / 99 % los restos enterrados se corresponden con los citados tres primeros Reyes de Aragón.

- En cuanto al paisaje protegido. Pocas novedades se pueden transmitir, no se ha cumplido nada de lo acordado. No se ha celebrado el centenario.
- Otro tema importante y que también hemos hablado aquí, es la pertenencia a la Federación de lugares Cluniacenses – en proceso de ser designados patrimonio de la humanidad-. Se abona una pequeña cuota de 160€ al año. Pertener a esta organización tiene ventajas, pero la RHSJP no es la titular del monasterio, que lo es el Gobierno de Aragón. Por lo que se están realizando gestiones para que ellos se hagan cargo de esta dependencia.

- CONSEJO ASESOR: Toma la palabra el Sr. Don Antonio Laguarta y expone la actividad del citado órgano asesor:

- En primer lugar, trasladar que tras la consabida reforma de Estatutos este órgano no ha podido comenzar su actividad hasta este ejercicio debido a la situación de la pandemia. La primera sesión de este tuvo lugar el pasado 1 de octubre de 2021; siendo la última celebrada este mes de junio de 2022.
- Se han planteado diversas cuestiones, entre ellas: Retomar la pertenencia a lugares cluniacenses; propuesta de actividades religiosas para los miembros de la Institución (en particular celebrar retiros espirituales).
- A raíz de la propuesta citada anteriormente, para potenciar las actividades religiosas en la RHSJP, se ha participado en el Sínodo a través de nuestra diócesis.

- PROPUESTA DE CAMBIO DE CUOTAS: Toma de nuevo la palabra el Hermano Mayor, para trasladar a la Asamblea una propuesta del Consejo rector al respecto de la modificación de las cuotas de los caballeros y damas menores de 25 años. En particular, se propone:

- Mayores de 18 hasta los 25 años. Se plantea cuota “simbólica” anual, que garantice continuidad. Se propone cuota de 10€ al año. Se aprueba por unanimidad.
- En caso de dificultad por enfermedad, o dificultad económica a valorar, se apoyará y no se cobraría.

- Uso de los distintivos de la RHSJP: Los símbolos de la RHSJP son la capa y la medalla. Estos sólo podrán usarse tal y como señalan los Estatutos en los actos especialmente señalados al efecto. La corbata y el pin no son símbolos oficiales y pueden ser objeto de uso.
- Se propone el envío de una circular para informar que cuando se cese en la RHSJP por cualquier causa, y el saliente o sus herederos quieran deshacerse de los distintivos señalados, que la Hermandad pueda recomprar estos al 50% del valor de compra de estos. Se aprueba por unanimidad.

5.- Renovación de Cargos.

Toma la palabra el Hermano Mayor y dice que en cumplimiento de los Estatutos, la renovación tiene que ser de un 25% cada dos años, y que este año no hay proceso de renovación. El año próximo se renovará el 25%, si alguna persona tiene interés se plantea por el Hermano Mayor lo comunique al Consejo rector para su valoración.

El Hermano Mayor agradece el trabajo de los miembros del Consejo rector y asesor por su tarea desinteresada.

6.- Ruegos y preguntas.

El Hermano Mayor da paso a los asistentes para que expongan las cuestiones y preguntas que deseen. No habiendo cuestiones se dar por finalizada la sesión.

Y sin más asuntos que tratar, se levanta el Capítulo a las 18,50 horas del día al principio indicado.

El Hermano Mayor:

Don Félix Longás Lafuente

El Canciller:

Don Luis Ena Vinués

Los interventores:

Don Javier Ferrer Dufol

Dofia María Jesús Lorente Oscáriz